
Депутаты СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ направили обращения 
губернатору области, в Облсов-
проф и Союз промышленников 
и предпринимателей с предло-
жением исправить несправед-
ливость в начислении зарплат 
низкооплачиваемым категори-

ям работников бюджетных и иных организаций. 

Стр. 3 

Само решение о принятии 
этих обращений далось депу-
татам нелегко из-за позиции 
единороссов. Но об этом ниже. 
В ходе коммунальных баталий, 
несколько парламентариев 
привели примеры, что  в ряде 
муниципалитетов квартпла-
та увеличилась более чем в 
два раза. Например, жителям 
поселка Верхнетуломский за 
январь пришли счета на сумму 
более 11 тысяч рублей вместо 
декабрьских 5 с небольшим 
тысяч.

За пересмотр решения по 
нормативам, как и за необхо-
димость обратиться к пред-
седателю правительства и 
губернатору  высказались ру-
ководители всех оппозицион-
ных фракций в региональном 

парламенте. Лидер «Спра-
ведливой России» Алек-
сандр МАКАРЕВИЧ в своем 
выступлении, в частности, за-
явил:

«На се-
годняшний 
день абсо-
лютно оче-
видно, что 
решение об 
увеличении 
нормативов 
в нынешнем 
объеме - аб-
сурдное. А у 
абсурда не 
может быть 

союзников. Сейчас можно об-
винять оппозицию и кого угод-
но, что они раскачивают лодку 
и подливают масло в огонь по 

этой проблеме. Но это ложные 
и нелепые обвинения. Потому 
что лучшим агитпропом про-
тив этого решения власти 
являются те квитанции по 
оплате жилищно-коммуналь-
ных услуг с космическими 
суммами, которые получают 
наши граждане.

Недавно мы вместе с ком-
мунистами и представителями 
«ЕР» побывали в Умбе. Реакция 
со стороны людей конкретная 
- они не понимают, откуда эти 
цифры взялись. А объемы пла-
тежей по квартплате для них 
просто непосильны. На про-
фильном комитете облдумы с 
сентября эта тема обсужда-
лась неоднократно, и еще до 
рассмотрения проблемы на 
правительственном часе, мы 
говорили, что по общедомо-
вым нуждам объемы ресур-
сов запредельны - 620 литров 
воды на помывку квадратного 
метра общедомовой площади, 
240 литров - горячей. Это же 
абсурд!

Мы с вами, не делясь по 
партийным квартирам, не же-

лая быть союзниками позор-
ных решений исполнительной 
власти, в декабре приняли 
обращение к губернатору о 
переносе срока введения 
нормативов и пересмотре 
принятых решений. Получили 
отказ. Хотя во многих регионах 
власти нашли иные подходы к 
выработке подобных решений. 
Они сразу выводили из зоны 
действия новых нормативов 

целые категории домов - вет-
хий фонд, аварийный. Выводи-
лись из-под удара жильцы 1-3-
этажных зданий и тех домов, 
где нет технических условий 
для установки приборов уче-
та. Мы тоже говорили об этом, 
когда обсуждали нормативы.

Вопрос заключается в том, 
почему нас снова не услы-
шали? Почему кто-то вну-
шал главе региона, я считаю, 
очень ошибочную позицию, 
которую она заняла: «Ни 
шагу назад!». По отношению 
к кому действует такая пози-
ция? Если говорить об инте-
ресах северян, то нужно идти 
навстречу нашим гражданам, 
спасать их от той ситуации, ко-
торая сегодня сложилась. 

Вот принципиальная позиция 
любого депутата, который не 
хочет быть союзником абсурд-
ного решения. Сегодня задают 
вопрос, почему дума должна 
принять обращение к предсе-
дателю правительства Медве-
деву? А кто издал эти поста-
новления, благодаря которым 
сложилась такая ситуация в 
регионах? На сегодняшний 
день положение дел таково 
- либо мы вместе со своими 
гражданами, либо плывем в 
какой-то другой лодке, все 
больше отдаляясь от них.

Окончание на 2-й странице.
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После митинга против повышения нормативов, со-
стоявшегося в Мурманске 9 февраля, разговор о них 
продолжился в региональном парламенте. На его 
заседании депутаты приняли два обращения, каса-
ющиеся этой острой темы. Одно из них адресовано 
председателю правительства РФ Дмитрию Медведе-
ву. Второе - губернатору области Марине Ковтун.

Новым нормативам дан Победный бой!

24 февраля 2013 года. Митинг в Кандалакше.

ТАКЖЕ В НОМЕРЕ

В суд за зарплатой, 
пока власть бездействует

Нет - новому “Оборонсервису”! 
«Как можно передавать бюджетные деньги в уп-

равление акционерному обществу? Зачем мы созда-
ем очередной «Оборонсервис»? Только тот управлял 
миллионами и миллиардами, а здесь на кону 9 трил-
лионов рублей, да еще распоряжаться ими будут ка-
кие-то компании», - с такими словами обратился к 
депутатам облдумы замруководителя фракции «Спра-
ведливая Россия» Владимир Ахрамейко. 
Он предложил коллегам обратиться в Госдуму с 

предложением отклонить законопроект о создании 
«Росфинагентства».

О том,  что решили областные депутаты, читайте 
на стр. 5.

Наша песня хороша,  
начинай сначала!

Только за последние 
два года сотни миллионов 
потратили впустую власти 
закрытых городов Мурман-
ской области. К такому 
выводу пришли аудиторы 
Счетной палаты России, 
которые в конце 2012 года 
изучали в нашем регионе 
эффективность расходования бюджетных средств.
Одна из самых больных для ЗАТО тем - это пересе-

ление в другие регионы. 

О результатах проверки вы можете узнать  
на стр. 7.
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Окончание.  
Начало на 1-й странице.

Считаю, нужно быть после-
довательными: если мы при-
нципиальны, если мы честны, 
то не может быть иного ре-
шения на сегодняшний день, 
кроме того, как поддержать 
обращения к председателю 
правительства и губернато-
ру».

А теперь коротко расскажем, 
как шло обсуждение этих об-
ращений. За те два дня, кото-
рые длилось заседание  думы, 
к разговору о нормативах де-
путаты возвращались не еди-
ножды. Дебаты были долгие и 
жаркие. Поначалу единороссы 
придирались чуть-ли не к каж-
дому слову из текстов обраще-
ний - то давайте уберем это, то 
давайте смягчим то. На попят-
ную «медведи» пошли уже пос-
ле того, как пришло известие 
о том, что депутаты Госдумы 
обратились к правительству  
РФ с предложением ввести 
предельные ограничения по 
оплате такой услуги ЖКХ, как 
«общедомовые нужды».  

Поняв, что крыть больше не-
чем и благовидного предлога 
уйти от острой темы нет, едино-
россам пришлось согласиться с 
оппозицией,  и проголосовать 
за принятие обращений.  К гла-
ве правительства РФ - о рас-
смотрении возможности пре-
доставления регионам права 
принимать решения о переносе 
сроков введения нормативов, 
к губернатору области - о не-
замедлительном решении воп-
роса об отсрочке вступления в 
силу постановлений областного 
Минэнерго, устанавливающих 
новые нормы потребления ком-
мунальных услуг. Также парла-

ментарии предложили губерна-
тору сделать все возможное, 
чтобы за ближайшие несколько 
месяцев исправить ситуацию и 
обеспечить понятные северя-
нам, точно рассчитанные и тех-
нически подготовленные усло-
вия перехода на новую систему 
оплаты коммунальных услуг.

Напомним, на федеральном 
уровне проблему «общедомо-
вых нужд» в конце января под-
няла фракция «Справедливой 
России». С трибуны Госдумы ее 
депутаты обратились к прези-

денту РФ Владимиру Путину с 
просьбой приостановить дейс-
твие 354-го постановления в 
части порядка оплаты комму-
нальных услуг на общедомовые 
нужды.

P. S. 25 февраля после на-
растания протеста граждан и 
«разбора полетов» по новым 
нормативам у президента гу-
бернатор региона Марина Ков-
тун объявила о возврате к нор-
мативам, действовавшим до 30 
июня 2012 года.

Новым нормативам дан Победный бой!

Протест вышел на улицы
В прошедшие выходные против роста  нормативов 

и тарифов на услуги ЖКХ  митинговали в Мончегор-
ске и Кандалакше. В Кандалакше на акцию протес-
та, по оценкам участников, вышло порядка полутора 
тысяч человек. От СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в нем 
принял участие депутат Мурманской облдумы  Вла-
димир Ахрамейко. В частности, он заявил, что глава 
района Андрей Иванов солгал жителям Кандалакши, 
сказав, что депутаты облдумы принимали участие 
в рабочей группе по нормативам. «Как только мы 
узнали размеры повышения квартплат из-за приме-
нения новых нормативов, фракция  «Справедливая 
Россия» незамедлительно выступила инициатором 
обращения к губернатору   об их отсрочке и пере-
смотре».
На митинге в Кандалакше справедливороссы соб-

рали более 700 подписей под обращением к губерна-
тору с требованием об отмене ввода нормативов.

С ума сошли?
Волнения на кольской 

земле наконец-то дошли и 
до Москвы. Как сообщило 
президентское управление 
пресс-службы и информа-
ции, 25 февраля  Владимир 
Путин провел совещание по 
вопросам тарифообразова-
ния и повышения качества 
услуг в сфере жилищно-
коммунального хозяйства. В 
совещании приняли участие 
помощник президента Эль-
вира Набиуллина, министр 
регионального развития 
Игорь Слюняев и руководи-
тель Федеральной службы 
по тарифам Сергей Нови-
ков. Предлагаем вашему 
вниманию отрывок из  сте-
нограммы совещания:
«И.СЛЮНЯЕВ: С 1 января плата за комму-

нальные услуги выросла в 49 субъектах Федера-
ции, причем она выросла по разным причинам. 
В.ПУТИН: В среднем на сколько?
И.СЛЮНЯЕВ: Если говорить по субъектам Федерации, то 

рост отличается. Мы брали 10 минимальных показателей и 
10 максимальных показателей. Рост отличается от 10 до … 
В.ПУТИН: Максимально какой?
И.СЛЮНЯЕВ: Максимально - 225 процентов.
В.ПУТИН: Ничего себе!
И.СЛЮНЯЕВ: Есть такая проблема, и она связана с 

тем, что …
В.ПУТИН: А где?
И.СЛЮНЯЕВ: По субъектам Федерации?
В.ПУТИН: Да. В каких субъектах наблюдается такой 

рост?
С.НОВИКОВ: Два субъекта Федерации, два муници-

пальных образования.
В.ПУТИН: В Мурманской области?
С.НОВИКОВ: В Мурманской и в Республике Алтай…
… В. ПУТИН: …В Петербурге в некоторых районах 

[квартплата] на 40 процентов выросла. Вот они, пла-
тежки. Идите и объясните людям, почему они в январе 
или в декабре, в ноябре должны были платить такие 
деньги, а в январе, феврале - вот такой скачок. И это 
в Петербурге, в некоторых районах. А в Мурманске, 
Вы говорите, в отдельных муниципалитетах на 200 с 
лишним процентов. С ума сошли, что ли?»…

”Это какой-то бардак, 
а не страна!”

С такими словами обратилась в ре-
дакцию по телефону жительница Мур-
манска Людмила Михайловна Сухой, ко-
торая пригласила нас сфотографировать 
дом, в котором она проживает. 
За 2-комнатные «хоромы» в этой мур-

манской деревяшке на улице Фрунзе, 
35, Людмиле Михайловне за январь 
пришел счет на сумму около 6000 руб-
лей. Площадь квартиры  49 квадратных 
метров, из всех удобств - только туалет 
и холодная вода, дверь в подъезд не 
закрывается всю зиму. Зато управляю-
щая компания исправно присылает кви-
танции на квартплату… 

С подачи депутата Русла-
на Белашова, возглавляющего 
Печенгское отделение партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, 
Совет депутатов Печенгского 
района поддержал обращение 
депутатов Мурманской облдумы 
к губернатору региона Марине 
Ковтун о пересмотре новых 

нормативов на «коммуналку». В своем выступлении 
депутат заявил следующее: «Ежегодное повышение 
тарифов на услуги ЖКХ, а теперь еще и нормативов 
опережает рост доходов граждан и приводит к обни-
щанию населения. К сожалению, Мурманская область 

оказалась в числе первых регионов, на территории 
которых уже введены новые нормы потребления. В 
то же время в некоторых регионах их введение 
отсрочили до 2015. Я считаю, что необходимо дать 
гражданам время для установки приборов учета и 
оказать им в этом помощь, и только потом перехо-
дить на новые нормативы. Люди должны платить за 
фактически потребляемые услуги». 
В комментарии Руслана Белашова газете «Печен-

га» были еще строки о том, что СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ проводит акцию по сбору подписей под 
обращением к губернатору, но по неизвестным при-
чинам редакция не опубликовала этот текст. Чего-то 
боимся, господа журналисты?

С места событий

Фразу Президента, ставшую его 
реакцией на рост платежей ЖКХ 
в Мурманской области, теперь 
цитируют, наверное, все.

А после изучения  таблицы, ко-
торая показывает анализ роста 
(снижения) платежей с введе-
нием новых нормативов потреб-
ления коммунальных услуг воз-
никает впечатление, что кое-где, 
действительно, что-то случилось 
с головой. Например:

Кандалакша, 5 эт. кирпич,  во-
доотведение: рост 259%

Гаджиево 5 эт. кирпич, водоот-
ведение: рост 178,6%

Полярный 5 эт. кирпич, водоот-
ведение: рост 450,0%.

Региональное отделение СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ благодарит 
жителей Кольского Заполярья, 
кто принимал участие в митин-
гах, ставил свои подписи под об-
ращениями к губернатору, то есть 
добивался справедливости. 

То, что власть наконец-то услы-
шала голос возмущения и протес-
та, является общей гражданской 

победой. 
За две недели акции “СПРА-

ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ против ком-
мунальной охоты на граждан”, 
более    12 тысяч северян  подпи-
сались под обращением к губер-
натору против роста нормативов 
и тарифов ЖКХ.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ бу-
дет держать на контроле выпол-
нение обещаний власти сделать 
перерасчет квартплаты за ян-
варь.

Региональное отделение пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 

 в Мурманской области.

Победили всем миром!
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О том, что нынешние критерии жизни 

россиян в виде МРОТ, прожиточного 
минимума, размера потребительской 
корзины,  минимальной зарплаты не 
имеют ничего общего с действительностью, 
знают все. Причем эти критерии так 
хитро увязаны друг с другом, что сходу 
и не разберешься, что от чего зависит. 
И частенько власть и работодатели 
пользуются этим непониманием или 
незнанием большинства граждан, 
экономя таким образом на их зарплатах. 
Мурманскую область подобная участь тоже 
не миновала.  

Еще в 2010 году при утверждении бюджета 
на 2011 год фракция «Справедливая Россия» 
в облдуме поставила вопрос об увеличении 
зарплат бюджетникам сразу на 17,5 процен-
тов вместо предлагаемых единороссами 5,5. 
Тогда же руководитель фракции Александр 
Макаревич привел факты, что треть работ-
ников бюджетной сферы, относящаяся к 
категории низкооплачиваемых, получает  за-
рплату ниже прожиточного минимума. Хоть 
им и производились доплаты до минималь-
ной заработной платы, на руки люди получа-
ли гораздо меньшие суммы, так как высчиты-
вался подоходный налог.

Согласно же законодательству,  минималь-
ная зарплата не может быть ниже прожиточ-
ного минимума,  установленного в регионе для 
трудоспособного населения.  Верховный суд 
несколько раз выносил определения, в 
которых указывал, что для северян мини-
мальная зарплата складывается из МРОТ, 
установленного по России, плюс коэффи-
циент и «полярки». То есть, если работник 
обладал полным комплектом северных над-
бавок, то его минимальная зарплата в 2012 
году не могла быть меньше 10144 рублей при 
коэффициенте 40%, либо 10605 рублей при 
коэффициенте 50%. Но по факту 17 тысяч 
работников бюджетной сферы не получали и 
8 тысяч рублей. 

Краеугольным камнем в «зарплатной» ис-
тории стало трехстороннее соглашение, под-

писанное в ноябре 2011 года правительством 
региона, Облсовпрофом и Союзом промыш-
ленников и предпринимателей (СПП). Со-
гласно ему  минимальная заработная плата 
по региону была установлена в размере 9112 
рублей и именно на него ссылались власти, 
когда речь заходила о повышении зарплат. 

Когда после неоднократных запросов  
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ  в дело вступила 
прокуратура, то выяснилось, что власти, мяг-
ко говоря, лукавили. Так, Кандалакшский суд 
в мае 2012 года, рассматривая один из исков 
о перерасчете заработной платы, указал, что 
трехстороннее соглашение противоречит Тру-

довому кодексу РФ и не подлежит примене-
нию, поскольку в субъекте РФ региональным 
Соглашением о минимальной заработной 
плате может устанавливаться размер мини-
мальной заработной платы, но его размер 
не может быть ниже минимального размера 
оплаты труда, установленного федеральным 
законом, с начислением северного коэффи-
циента и полярных надбавок.

Областная прокуратура также проана-

лизировала соблюдение законности в сфе-
ре оплаты труда работников бюджетных и 
коммерческих организаций. Результат - на 
сегодняшний день в защиту их интересов 
горрайпрокурорами  направлено более ты-
сячи исков о взыскании задолженности по 
заработной плате. 

Депутаты фракции «Справедливая Россия» 
в Мурманской облдуме неоднократно подни-
мали перед губернатором области вопрос о 
приведении размера минимальной заработ-
ной платы в соответствие с федеральным 
законом о МРОТ. На днях руководителем 
фракции «СР» Александром Макаревичем 
направлено обращение ко всем участникам 
трехстороннего соглашения -  губернатору 
Марине Ковтун, в Облсовпроф и Союз про-
мышленников и предпринимателей. 

В нем  предлагается  рассмотреть вопрос 
об установлении двухуровневой системы ми-
нимальной заработной платы в регионе при 
нынешнем МРОТ в 5205 рублей:  для тех ра-
ботников, у которых не выработаны все «по-
лярки», поднять  с 9112 рублей до суммы не 
ниже прожиточного минимума (9590 руб.) с 
учетом плановых последующих повышений, 
предусмотренных трехсторонним соглашени-
ем,  а для тех, у кого северные надбавки есть 
в полном объеме, «минималку» предлагается  
поднять до 11971,5 рубля (при северном ко-
эффициенте 50%) или до 11451 рубля (при ко-
эффициенте 40%). Обсудить данный вопрос 
«Справедливая Россия» предлагает на оче-
редном заседании трехсторонней комиссии.

В обращении к губернатору, в частности 
говорится: «В связи с тем, что несоблю-
дение федерального законодательства в 
сфере оплаты труда, в основном, касается 

работников бюджетной сферы (по данным 
Министерства труда и социального разви-
тия Мурманской области, в 2012 году их 
число составляло более 12 тысяч человек), 
полагаю, что Правительство Мурманской 
области должно безотлагательно рассмот-
реть вопрос о внесении соответствующих 
изменений в трехстороннее Соглашение, 
предусмотрев необходимые средства на 
мероприятия по повышению заработной 
платы в областном бюджете на 2013 год». 

Кстати, областной Союз промышленников 
и предпринимателей провел опрос в более 
100 организациях, входящих в его состав по 
вопросу поэтапного увеличения  размера 
минимальной заработной платы в 2013 г. с 
целью выработки единой позиции СПП МО 
на переговорах с социальными партнерами. 
Как заявил гендиректор Союза Олег Куля, 
на основании этого  опроса СПП  принял 
окончательное решение: согласиться с уве-
личением  минимальной заработной платы 
в 1 квартале  2013 г. в размере 9590 рублей 
и с 1 июля в размере 10165 рублей. А также 
рассмотреть возможность увеличения ми-
нималки с октября 2013 г. в размере 10724 
рублей. Однако такая позиция не устраняет 
правовую коллизию, и многие работники бу-
дут вынуждены идти в суд.

Ирина ВЕРТ-МИЛЛЕР.

P. S. Сегодня судебная практика складыва-
ется в пользу работников, которые недополу-
чили законно заработанное. Поэтому тем, кто 
считает, что их права при начислении зарпла-
ты были нарушены, СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ предлагает обращаться в суд.  Пример-
ный образец искового заявления они могут 
получить в офисе регионального отделения. 

Кстати, по данным  Облсофпрофа, таких, 
кто осмеливается отстаивать свои права в 
судебной инстанции, немного - всего 4%. Ос-
тается добавить, что если бы граждане сами 
более активно и массово защищали свои ин-
тересы, то вряд ли те же работодатели смог-
ли бы им так долго морочить голову.  

В суд за зарплатой,

Публичные слушания по этой 
теме прошли в Молочном еще 30 
октября прошлого года. И  тогда 
жители сказали дружное «нет» са-
мому дешевому из трех вариантов, 
поскольку именно он затрагивает 
непосредственные интересы посе-
лян.

Но, поскольку именно этот вари-
ант  наименее затратный для ин-
весторов,  на нем настаивают учас-
тники государственного-частного 
партнерства, которое планировало 
заниматься проектом МТУ. 

Он реализуется в соответствии 
с паспортом федеральной целевой 
программы,   утвержденной Поста-
новлением Правительства Россий-
ской Федерации от 30.12.2011 года 
№1201. И, по идее, должен прохо-
дить государственную экспертизу.

Однако в одном из многочислен-
ных ответов переписки, которую ве-
дет по проблеме жителей Молочно-
го депутат фракции «Справедливая 
Россия» в Мурманской областной 
думе Наталья Лещинская, чита-
ем: «Проектные материалы как на 
упомянутые в обращении объекты, 
так и на Мурманский транспортный 
узел в целом в Учреждение не пос-
тупали». Ответ датирован 21 янва-
ря 2013 года, а поступил он из  ФАУ 
«Главгосэкспертиза России».  

Чуть раньше, в декабре 2012 года 
в ответ за запросы депутата Со-
вета депутатов г.п. Молочный На-
тальи Сазоновой и первого замес-
тителя председателя Мурманской 
областной думы Михаила Ильиных 

отвечал и.о. главы администрации 
Кольского района П.Г.Алексеев. Тут 
вообще интересная история. 

«Проектировщикам проекта 
«Комплексное развитие Мурман-
ского транспортного узла» ООО 
НПО «Мостовик» г. Омск документ 
о предоставлении им земельного 
участка под строительство ж/д вет-
ки ст.Выходной-Лавна, проходящей 
по территории г.п. Молочный, не 
предоставлялся». 

«…земельный участок для стро-
ительства железнодорожной линии 
ж. д. ст.Выходной - ст. Лавна не  вы-
делялся. В настоящее время раз-
мещение железнодорожной линии 
ж.д. ст. Выходной - ст. Лавна только 
предварительно согласовано в гра-
ницах зоны планируемого размеще-
ния объектов…» 

В общем, не обращались, не вы-
деляли, не предоставляли, экспер-
тизу не проводили. Однако еще 
раньше, в июле 2012 года предсе-
дателю Мурманского городского 
совета ветеранов войны и труда 
Н.С.Быстроумовой  из той же ад-
министрации Кольского района, 
от председателя комитета по уп-
равлению муниципальным иму-
ществом и земельными ресурсами 
В.В.Андрианова пришло нечто дру-
гое. 

«Комитет…информирует Вас о 
возможном изъятии для государс-
твенных нужд Российской Феде-
рации части земельного участ-
ка… ориентировочной площадью 
7561,68 кв.м, находящегося у Вас 

на праве аренды …….в связи со 
строительством объекта капиталь-
ного строительства федерального 
значения – железнодорожной ли-
нии от ж.д.ст.Выходной до проекти-
руемой ст.Лавна в рамках проекта 
«Комплексное развитие Мурманс-
кого транспортного узла».

В общем, был ли мальчик, будет 
ли, понять очень трудно. Но судя по 
тому, что строительство, начать ко-
торое должны были еще во 2-м квар-
тале 2012 года, не ведется и теперь, 
что-то с очередным инвестиционным 
проектом нашего региона неладно.

Радоваться тут нечему, разве 
только тому, что интересы жителей 
Молочного все же не пострадают. 

Хотя по закону, а именно Градо-
строительному кодексу, пострадать 
могут. Если объект капитального 
строительства планируется осу-
ществить на территориях двух и бо-
лее поселений или на межселенной 
территории в границах муниципаль-
ного района, то выдача разрешений 
на строительство дается админист-
рацией района. И соответствующие 
изменения  в Устав Кольского райо-
на уже внесены.

Правда, очень забавно проходили 
в администрации района публичные 
слушания по внесению изменений. 
Половину зала представляли жите-
ли г.п. Молочный, которые проголо-
совали против, а другую половину, 
проголосовавшую «за» - сотрудни-
ки администрации, большая часть 
которых вообще в Кольском районе 
не проживает.

Впрочем, у нас ведь результаты 
слушаний носят только рекомен-
дательный характер… И районная 
власть вновь продемонстрировала 
свое пренебрежительное отноше-
ние к народу.

Наталья ЧЕСНОКОВА.

Игры с народом по-кольски
Жители поселка Молочный, чье обращение к Президенту России 

В.В.Путину мы публиковали в №50 нашей газеты, по-прежнему доби-
ваются, чтобы железнодорожная ветка, часть проекта Мурманско-
го транспортного узла, не проходила по их огородам и вблизи тихо 
разрушающихся домов. Они продолжают направлять запросы во все 
возможные инстанции, чтобы добиться переноса строительства до-
роги дальше от поселка.

Опять отказ
Всего одного голоса не хватило на пленарном заседа-

нии областной думы 15 февраля для внесения изменений 
в закон Мурманской области «О мерах социальной подде-
ржки  отдельных категорий граждан, работающих в сель-
ских населенных пунктах или поселках городского типа». 

Уже не первый раз муниципальных бюджетников, живущих 
в городе и работающих в  сельской местности,  оставили без 
льгот по оплате жилищно-коммунальных услуг. Спасибо депу-
татам от «Единой России»!

Не дали в обиду!
На том же заседании регионального парламента депута-

ты рассмотрели законопроект, внесенный губернатором 
региона, об изменениях в закон «О региональном стандар-
те максимально допустимой доли расходов граждан на 
оплату жилого помещения и коммунальных услуг в сово-
купном доходе семьи». 

Законопроектом предлагалась новая формула для расчета 
размера регионального стандарта для некоторых категорий 
граждан, которые получают меры соцподдержки по оплате 
жилья и коммунальных услуг в денежной форме. Представи-
тели областного Минфина пытались убедить парламентариев, 
что 12 тысяч семей якобы получают льготы и субсидии в сумме 
превышающие  размер квартплаты. 

Председатель комитета по труду и социальной полити-
ке, член фракции «Справедливая Россия» Юрий Паюсов 
ответил, что в таком случае непонятно, каким образом в об-
ласти происходит переплата. Ведь статьей 9.2 областного за-
кона «О мерах социальной поддержки отдельных категорий 
граждан» предусмотрено, что размер ежемесячной жилищно-
коммунальной выплаты, определяемый в соответствии с на-
стоящей статьей, учитывается при исчислении размера сово-
купного дохода семьи или одиноко проживающего гражданина 
при определении права на получение субсидии на оплату жи-
лого помещения и коммунальных услуг, при этом он не может 
превышать размер начисленной платы за жилое помещение и 
коммунальные услуги.

Постановлением от 14 декабря 2005 г. № 761 «О предостав-
лении субсидий на оплату жилого помещения и коммунальных 
услуг» установлено, что размер предоставляемой субсидии 
не должен превышать фактические расходы семьи на оплату 
жилого помещения и коммунальных услуг, а также предусмот-
рен механизм возврата необоснованно полученных денежных 
средств.

Значит, либо на местах неправильно рассчитываются суб-
сидии, либо происходит прямое нарушение федерального 
постановления. После горячей дискуссии, в ходе которой мин-
финовцам не удалось доказать свою точку зрения, депутаты 
проголосовали против принятия законопроекта.   

В облдуме

пока власть бездействует
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Артур Тяпин и Виктор Истомин поз-
накомились еще в 1994 году, служа в 
батальоне патрульно-постовой службы 
мурманской милиции. Потом вместе от-
правлялись в командировки на Север-
ный Кавказ в составе сводного отряда 
УВД по Мурманской области. В 2001 году 
они организовали дуэт, затем познако-
мились с ветеранами-афганцами, и  в 
2004-м создалась группа «Перевал» в 
ее нынешнем составе: Артур Тяпин, Олег 
Максименко,  Владимир Геннинг,  Виктор 
Истомин, Николай Токарь. Трое первых 
пишут тексты песен и музыку. 

Исполняет «Перевал» не только ком-
позиции собственного сочинения, но и  
песни военных лет, так любимые нашим 
народом, лучшие песни из произведений 
военно-патриотического репертуара. Для 
разной аудитории они подбирают различ-
ные программы. Аудитория - от школьни-
ков до жителей дома престарелых и ин-
валидов, где «Перевал»  выступает 3-4 
раза в году, к примеру, в День матери или 
День пожилого человека. Причем с само-
го начала взяли за принцип: со стариков 
и детей денег никогда не возьмем. 

Впрочем, цели зарабатывать деньги у 

них никогда и не было. 
«Перевал» можно назвать ударной 

силой крупных массовых мероприятий, 
связанных с Днем Победы и другими во-
инскими праздниками.  И уже не один 
год группа «Перевал» сопровождает 
значимые акции, которые проводит ре-
гиональное отделение партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Мурманской об-
ласти. Она сопровождала автопробег 
«Дорога памяти» в 2009 году, митинг в 
Кандалакше «За город воинской сла-
вы», открытие в Корзуново после рес-
таврации дома-музея Юрия Гагарина. 
«Перевал» выступает в Долине Славы 8 
мая, где традиционно в этот день разво-
рачивается палаточный городок.

А 15 февраля трое участников группы 
«Перевал» - Артур Тяпин,   Виктор Ис-
томин и Николай Токарь - торжествен-
но приняты в партию СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ. 

Лидер группы объясняет решение ко-
ротко и ясно: «Это единственная партия, 
которая вызывает искреннюю симпатию 
тем, что старается что-то сделать для 
людей, и не словами и обещаниями, а 
реальными делами. Я вижу, как рабо-

тает команда Александра Геннадьевича 
Макаревича, он сам, депутаты фракции 
в областной думе. Нам близки и понятны 
идеи и планы партии, и мы их будем под-
держивать».

На следующий день, 16 февраля, груп-
па «Перевал» выступала  в Мончегор-
ском городском центре культуры, где  в  
рамках Всероссийского  фестиваля «За 
Россию, десант и спецназ!» проходил 
1-й региональный фестиваль-конкурс 
для определения лучших исполнителей 

патриотических песен в Мурманской об-
ласти. «Перевал» стал лауреатом регио-
нального этапа.

Оргкомитет и жюри конкурса возглав-
лял  председатель межрегиональной об-
щественной организации «Союз десан-
тников России», председатель совета 
местного отделения партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ  в Кольском районе 
Василий Буров. Он отметил, что в тече-
ние всего дня (а завершилась програм-
ма поздним вечером) зал не пустовал, 
было очень много школьников, молоде-
жи, и такой интерес к патриотическим 
песням радует. 

В феврале этого года группа 
«Перевал» получила еще одну на-
граду - Гран-при межрегионально-
го  фестиваля солдатской  песни 
«С боевыми друзьями встречаюсь, 
чтобы памяти нить не прервать», 
который уже 17-й раз  проводился 
в Оленегорске. 

Услышав и увидев однажды выступление группы  «Перевал», забыть 
уже не сможешь. Яркие, колоритные, мощно звучащие, эти настоящие 
защитники Отечества вызывают искреннее уважение и неподдельный 
интерес. Где нашлись, как оказались вместе, почему исполняют такие 
проникновенные серьезные песни, которые берут за душу каждого? 

К 25-й годовщине вывода советских войск 
из Афганистана региональное отделение 

политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ  проведет две акции. 

Мы объявляем конкурс журналистских работ «Как 
прежде, в боевом строю…», посвященный этой дате. 
В нем смогут принять участие журналисты газет и те-
левидения. Положение о  конкурсе будет опубликовано 
в ближайшее время.

Концертный марафон «Афганистан болит в моей 
груди» с участием группы «Перевал» пройдет до 15 
февраля 2014 года через каждое  муниципальное об-
разование Мурманской области.

Александр Макаревич вру-
чает Артуру Тяпину партийный 
билет. 

В областной станции пе-
реливания крови в Мур-

манске с 21 января регистри-
руется снижение обращений 
граждан, желающих сдать 
кровь. Ежедневно примерно в 
2 раза. Это результат действия 
нового Федерального закона 
«О донорстве крови и ее ком-
понентов», который вступил 
в силу 21 января 2013 года. Но 
и в течение всего 2012 года, 
когда еще только обсуждался 
законопроект,  количество до-
норов сокращалось. Проектом 
предлагались отмена денеж-
ного вознаграждения за  сдачу 
крови и ее компонентов, а так-
же новые условия присвоения 
звания «Почетный донор Рос-
сийской Федерации».  

Новый закон -  
вредительство!

15 февраля за заседании об-
ластной думы депутаты обсуж-
дали в первом чтении проект ре-
гионального закона «О внесении 
изменений в закон Мурманской 
области «О мерах социальной 

поддержки донорам крови и ее 
компонентов в Мурманской об-
ласти». Он внесен  председате-
лем комитета по охране здоро-
вья Олегом Мининым. 

Обсуждение было недолгим и 
эмоциональным, а мнения еди-
нодушны. Поддержка донорства 
необходима, законопроект необ-
ходимо доработать и обязатель-
но принимать.

Наталья Лещинская, член 
фракции «Справедливая Рос-
сия», врач по профессии, выска-
залась однозначно: 

- С такими подходами мы ско-
ро останемся без запасов кро-
ви. Сдавать ее бесплатно будут  
разве только те люди, которым 
осталось несколько кроводач 
до получения звания «Почетный 
донор» и, конечно, родственники 
и друзья тех, кто нуждается в 
компонентах крови. Я ни в коем 
случаю не исключаю патриоти-
ческих чувств наших граждан, 
их добросердечия и готовности 

помочь, и примеров тому немало.  
В экстренных случаях сдавать 
кровь будут, но плановые запасы  
через некоторое время создать 
будет очень трудно. 

Мы должны принять меры со-
циальной поддержки доноров, 
чтобы обеспечить запас компо-
нентов крови для спасения здо-
ровья и жизней. Принятый Фе-
деральный закон я могу назвать 

одним словом: вредительство!
Донорство должно осущест-

вляться на двух основах - и доб-
ровольно, и платно.

Дискуссия по поводу последс-
твий 125-ФЗ ведется во многих 
регионах, высказываются раз-
ные точки зрения. Где-то просле-
живается четкое следование 
«голосу Москвы», но на форумах 
самих доноров в Интернете не  
скрывается разочарование и 
тревога. 

Последствия  
налицо

Мы посчитали важным узнать  
мнение специалиста, и вот что 
услышали от заместителя глав-
ного врача по медицинской 
части Мурманской областной 
станции переливания крови 
Ирины Строгановой. В службе 
крови она уже 30 лет.

- Вступление в действие но-

вого закона уже отражается на 
нашей работе. Хотя из 17 под-
законных актов, которые долж-
ны поступить вслед за законом, 
пришли пока только 3. Работать 
в этой ситуации очень трудно, - 
говорит Ирина Алексеевна.

В январе станции удалось все 
же выйти на плановые показате-
ли благодаря тому, что работали 
в праздничный день 4 января, 
провели 2 донорские субботы, 
а вот в феврале ситуация слож-
нее, в особенности, по заготовке 
плазмы крови, которая должна 
еще проходить так называемый 
период карантинизации.

- И как же вы сейчас выходи-
те из положения?

- Областная станция работа-
ет в рамках долгосрочной реги-
ональной программы развития 
донорского движения и службы 
крови, осуществляются компен-
сационные выплаты донорам на 
питание, которые были опреде-
лены еще прежним законом. С 

Очередной федеральный закон 

Мы этой памяти верны

На фото (слева направо): Николай Токарь, Олег Максименко, Артур Тяпин, Виктор Истомин.  
Фото Кирилла Татаринцева
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В обращении, в час-
тности, говорится, что 
«передача средств 
Резервного фонда и 
Фонда национального 
благосостояния в дове-
рительное управление 
открытому акционерно-
му обществу для вложе-
ния в рисковые активы 
означает, что вместо ис-
пользования средств на-
логоплательщиков для 
реализации основной 
функции государства 
- обеспечения достой-
ной жизни граждан - эти 
средства будут исполь-
зованы для игры на фон-
довом рынке. Это значит, 
что гигантские средства  
налогоплательщиков не 
будут работать на разви-
тие реальной экономики: 
масштабное финансиро-
вание инфраструктур-
ных проектов, инвести-
ции в промышленность, 
сельское хозяйство, 
транспорт, дороги, жи-
лье и другие сферы жиз-
недеятельности». 

Обращение инициировано 
фракцией «Справедливая 
Россия» в облдуме. С инфор-
мацией по данному вопросу 
выступил замруководителя 
фракции Владимир Ахра-
мейко. Он обратил внимание 

коллег на проблемы, которые 
могут возникнуть, если зако-
нопроект будет окончательно 
принят. По словам депутата, 

сомнения в целесообразнос-
ти создания такого ОАО есть 
не только у оппозиции, но и у 
официальных органов - Счет-
ной палаты РФ,  комитета по 
финансовому рынку и бюд-
жетного комитета Госдумы. 
Счетная палата в своем за-
ключении прямо указывает, 
что передача средств Ре-
зервного фонда,  Фонда на-
ционального благосостояния 
и государственного долга  в 
управление коммерческому 
предприятию, каковым яв-
ляется «Росфинагентство», 
противоречит конституции. 

«Как можно передавать 
бюджетные деньги в управ-
ление акционерному обще-
ству? -  задал вполне зако-
номерный вопрос депутат. 
- Зачем мы создаем очеред-
ной «Оборонсервис»? Только 
тот управлял миллионами 
и миллиардами, а здесь на 
кону 9 триллионов рублей, да 
еще распоряжаться ими бу-
дут какие-то компании. Если 
этот закон  примут, то преда-
тельство, назовем его так, в 
самом крупном масштабе бу-
дет совершено. Народными 
деньгами станут управлять 
коммерческие структуры. 
Это недопустимо! Мы обя-
заны проголосовать против 
этого и попросить депутатов 
в Госдуме не поддерживать 
проект данного закона». 

Точку зрения Владимира 
Ахрамейко разделили и  од-
нопартийцы и депутаты дру-
гих фракций. 

Депутат Наталья Лещин-
ская (фракция «СР») обра-
тилась к парламентариям с 
такими словами: «Я думаю, 
в жизни каждого депутата 
бывают  такие моменты, ког-
да он принимает участие в 
решении судьбоносного для 
страны вопроса.  За предыду-
щую думу  был один такой  - 
соглашение о разграничении 
морских пространств между 
Россией и Норвегией, когда 
мы, как депутаты, не смогли 

отстоять свою точку зрения, 
и в результате было принято 
ошибочное решение. А теперь 
надо искать пути, как вернуть 
Баренцево море с его  угле-
водородными и  биологичес-
кими ресурсами.  Вопрос с 
«Росфинагентством» -  такое 
же судьбоносное решение. 
Я думаю, правильным будет 

поддержать это обращение. 
Иначе нам потом будет стыд-
но, что мы этого не сделали».

В итоге голосами двадцати 
двух депутатов обращение 
Мурманской областной думы 
к Сергею Нарышкину было 
принято. 

Ирина ВЕРТ-МИЛЛЕР.

Нет - новому “Оборонсервису”!
Мурманская областная дума   приняла обращение к председателю Госдумы Сергею Нарышкину 
с предложением отклонить законопроект о создании ОАО «Росфинагентство» 

От депутата Государствен-
ной думы Оксаны Дмитри-
евой в адрес мурманской 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
пришло письмо:  
- Я хочу поблагодарить сво-

их мурманских коллег - депу-
татов от «Справедливой Рос-
сии», всех депутатов Мурман-
ской областной Думы и лично 
руководителя фракции «СР» 
Александра Макаревича и его 
заместителя Владимира Ахра-
мейко за то, что  они приняли 

Обращение к Председателю Государственной Думы и 
выступили против передачи средств Резервного фонда 
и Фонда национального благосостояния в доверительное 
управление акционерному обществу. Еще раз подчеркну, 
речь идет не просто об абстрактных триллионах рублей, 
в ОАО уводят 7 федеральных бюджетов на образование, 
или 10 федеральных бюджетов на здравоохранение, или 
2,5 бюджета на национальную оборону, или сумму, в 4 
раза большую, чем необходимо на капитальный ремонт 
жилья. С учетом того, что данный проект закона был 
принят в первом чтении в Государственной Думе голоса-
ми исключительно «Единой России» (240 голосов «за»), 
широкое общественное обсуждение, четкая однозначная 
сплоченная позиция депутатов в региональных парла-
ментах и давление со стороны гражданского общества 
могут заставить сомневающихся депутатов из партии 
власти не поддержать данный законопроект во втором 
и третьем чтениях.

К ТЕМЕ

учетом индексации сейчас эта 
сумма составляет 245 рублей 
за каждую донацию.

То есть пока в части компен-
сации  работают по прежнему 
закону. Стараются вовлекать 
в донорское движение новых 
людей. А вот с теми, кто верно 
служили ему годами, ситуация 
складывается не очень прият-
ная.

Доноров обидели
- Проблема в том, - рассказы-

вает Ирина Алексеевна, - что 
в 125 законе прописано, что к 
званию Почетный донор пред-
ставляются люди, если сдадут 
40 раз кровь или 60 раз плазму. 
Ничего не говорится о смешан-
ных формах донорства. В пре-
жнем законе их тоже не было, 
однако в информационном 
письме Министерства здраво-
охранения и социального раз-
вития РФ давались   разъясне-

ния по применению смешанных 
форм донорства. И ими поль-
зовалась служба крови, когда 
представляла наших доноров к 
присвоению почетного звания.

Несколько десятков лет мы 
работали так, но весной про-
шлого года из Федерального ме-
дико-биологического агентства 
России пришло разъяснение о 
том, что информационное пись-
мо не является нормативным 
документом, и вскоре в Мур-
манск вернулись документы на 
тех доноров, которых мы пред-
ставляли к почетному званию 
по смешанной схеме. И возник-
ла большая обида у тех посто-
янных доноров, которые уже 
многократно сдавали и  кровь, 
и плазму. Теперь, для получения 
звания, им надо определиться, 
что они будут сдавать в даль-
нейшем: только кровь или толь-
ко плазму.

А для нас очень осложнилась  
работа на практике. Есть в ме-

дицине такое понятие: закон 
парных случаев. Часто бывает, 
что в разных медицинских уч-
реждениях лежат пациенты, 
которым требуется одна группа 
крови, а на станции нужного ко-
личества не находится. Нужно 
срочно заготавливать, предпо-
ложим,  кровь, нужны эритро-
циты, срок хранения которых 
очень мал - до 5 дней. В таких 
случаях поднимаем нашу кар-
тотеку,  обращаемся к своим 
постоянным донорам, имеющим 
нужную группу крови, которые 
всегда выручали в таких случа-
ях. А нам  говорят: извините, я 
не буду сдавать кровь,  только 
плазму. А нужна кровь…

Очень нужен приказ о сме-
шанных формах донорства, мы 
его ждем с нетерпением, пото-
му что его отсутствие, с одной 
стороны, связывает руки нам, 
а с другой - незаслуженно  оби-
жены доноры.

Как будет дальше?
Пока еще руководители  

служб крови могут только пред-
ставить себе все сложности  с 

заменой денежных компен-
саций донорам  продуктовы-
ми наборами. Это, очевидно, 
будет «головная боль».  Надо 
объявлять тендеры, заключать 
договоры с поставщиками про-
дуктовых наборов, контроли-
ровать свежесть продуктов. То 
есть только новые сложности.  
Надо вносить изменения в дол-
госрочную целевую программу 
по развитию донорства и служ-
бы крови Мурманской области, 
поскольку в нее заложено фи-
нансирование на компенсаци-
онные выплаты. 

Депутаты Мурманской облас-
тной думы, как уже сказано, 
готовы поддержать на регио-
нальном уровне донорство и 
службу крови. Но могут ли они 
своим законом нарушать нормы 
федерального? 

- Да, - соглашается  Ири-
на Строганова, - но, с другой 
стороны, выйдя на сайт пра-
вительства Москвы и увидев 
постановление правительства 
Москвы о мерах социальной 
поддержки и мероприятиях по 
развитию и пропаганде донор-
ского движения, я пришла в  

смятение. В Москве донорам, 
которые обращаются впервые, 
выплачиваются денежные воз-
награждения в размере 3 400 
рублей! Комментарии в данной 
ситуации излишни. 

Мы очень надеемся на под-
держку и понимание депутатов 
Мурманской областной думы, 
- завершила наш разговор за-
меститель главного врача об-
ластной станции переливания 
крови Ирина Строганова. 

…Выйдя на улицу,  я   случайно 
услышала, как молодая женщина 
говорила кому-то по телефону: 
«Больше сдавать кровь не полу-
чится, начальство  не поощря-
ет». Не удержалась и спросила: 
«Совсем не поощряет?». «Нет, и 
отгулы не дают, и дни к отпуску 
не хотят присоединять».

Это еще один «подводный ка-
мень» в поощрении донорства в 
России. Вкупе с ограничениями, 
введенными новым Федераль-
ным законом, говорить о  разви-
тии дела, стратегически важного 
для каждой страны, весьма про-
блематично.  

Наталья ЧЕСНОКОВА.

внес смуту 

«Рекорды» 
энергоаудита

Чтобы экономить энергоресурсы, 
надо знать, сколько их потребляет-
ся, где они теряются и как этих по-
терь можно избежать.

Региональный закон «Об энергосбере-
жении и о повышении энергетической эф-
фективности на территории Мурманской 
области» был подписан еще губернатором 
Дмитриенко в конце декабря 2011 года. Тог-
да же состоялся аукцион по выбору компа-
нии, которая проведет энергоаудит регио-
нальных бюджетных учреждений. 

Обследовать предстояло 1078 зданий и 
37 котельных, цена контракта - 117.4 мил-
лиона рублей. Естественно, бюджетных. Но 
самое удивительное в контракте - это срок 
исполнения заказа:  декабрь-февраль. С 
учетом новогодних каникул  на все про все 
оставалось чуть больше месяца. По усло-
виям контракта,  в день аудиторы должны 
были обследовать около 30 зданий. В то 
время как обычно обследование одного 
объекта   серьезными организациями, ве-
дущими энергоаудит, занимает несколько 
дней.  Так говорят мурманские эксперты, 
имеющие немалый опыт работы. 

Но ведь обследованием процесс не за-
вершается, энергетический паспорт вместе 
с техническим отчетом еще должен пройти 
экспертизу, только после этого его регист-
рируют в саморегулируемой организации и 
копию отправляют в Министерство энерге-
тики. 

В нашем случае аукцион на проведение 
энергоаудита областных бюджетных  учреж-
дений выиграла крупная московская ком-
пания. И есть предположения, что большая 
работа проводилась весьма поверхностно.  
Во всяком случае, некоторые рекоменда-
ции аудиторов вызывали у руководителей 
учреждений большое недоумение. Совету-
ют московские специалисты, к примеру,  ус-
тановку стеклопакетов на окна, а они уже 
в учреждении года три как установлены… 
Вот так «глубоко» и тщательно  проводи-
лось обследование.

Говорят, теперь та же московская компа-
ния предлагает  свои услуги муниципалите-
там Мурманской области для проведения 
энергоаудита на их объектах, в том числе 
жилых зданиях. И им тоже придется прово-
дить аукционы. Есть ли гарантия, что рабо-
та будет выполнена качественно и добро-
совестно, а не в режиме аврала?

И возможно ли проверить эффективность 
уже затраченных на услуги этой компании 
бюджетных средств?

Наш. корр.

Предлагаем поддержать позицию 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ и поста-
вить  свою подпись под обраще-
нием к спикеру Госдумы Сергею 
Нарышкину на сайте mypetition.ru  
«Против расхищения средств Ста-
билизационного фонда России».
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Еще в мае 2010 года депу-
таты-справедливороссы 

из  областной думы подгото-
вили обращение к президенту 
России и председателю пра-
вительства РФ. Они высказа-
ли обеспокоенность последс-
твиями оптимизации сети 
образовательных учреждений 
в результате применения пра-
вительственной Методики 
оценки эффективности де-
ятельности органов исполни-
тельной власти регионов. 

Парламентарии предвидели, 
что последует за вступлением 
ее в силу: закрытие школ, сокра-
щение учителей и возрастающая 
нагрузка на оставшихся. Но са-
мый главный минус -  ухудшение 
качества образования и увели-
чение финансовой нагрузки на 
родителей. 

Александра Макаревича, Ната-
лью Лещинскую, Юрия Паюсова 
и Владимира Ахрамейко подде-
ржали другие оппозиционные 
депутаты. И, естественно, с ними 
не согласились  представители 
«Единой России». В итоге, обра-
щение, содержавшее конкретные 
предложения для нашего регио-
на, руководители страны так и не 
получили.

Весной того же  2010 года на 
правительственном часе в облас-
тной думе руководитель фракции 
«Справедливая Россия» Алек-
сандр Макаревич назвал мето-
ды, которыми проводится опти-
мизация, кавалерийской атакой 
на образование, заставляющей 
муниципалитеты экономить на 
учителях. 

C тех пор произошло то, что и 
предполагали. В области закры-
то и реорганизовано 33 общеоб-
разовательных учреждения,  а 
соотношение учитель-ученик в 
нашем регионе сегодня одно из 

самых высоких по стране. На 
одного учителя в среднем прихо-
дится 14,7 ученика, прогноз на 
будущий год 1 к 14,8. Этот кри-
терий рассматривался как один 
из ключевых в методике оценки 
эффективности. Как подчер-
кивали справедливороссы, его 
рост неминуемо ведет к сниже-
нию качества обучения. 

Между тем, в федеральной 
долгосрочной программе 

выход на соотношение 1 к 13 пре-
дусмотрен лишь к 2018 году. Это 
будет означать сокращение почти 
90 тысяч педагогов по стране. 

Но  куда же наша область так 
стремится, и зачем так старается 
показать свое усердие в исполне-
нии воли Москвы? 

Работают наши учителя не на 

одну ставку, средняя нагрузка -
1,3.  То есть вместо нормативных 
18 часов в неделю они ведут уро-
ки 23,4 часа. А еще проверяют 
контрольные работы и домашние 
задания, да к тому же ведут мас-
су отчетной документации. О том, 
что у учителя есть семья, домаш-
ние заботы, думать некому. Глав-
ное -  результаты оптимизации и 
высокая зарплата - в среднем 37 

тысяч рублей. 
За счет чего она достигается 

и производит громкий эффект в 
столичных правительственных 
кабинетах? Да именно за счет 
нагрузки, а еще потому, что в 
Москве многие просто не зна-
ют, что такое Крайний Север и 
за что у нас платят северные 
надбавки к зарплате. Не в кур-
се они,  что семейный отдых у 
теплого моря после почти 9 ме-
сяцев зимы обойдется в такую 
сумму, что никакой «высокой» 
учительской зарплаты не хватит 
даже при строжайшей экономии 
семейного бюджета. Потому что 
при постоянно растущих ценах  
на все - от «коммуналки» до 
продуктов - сэкономить не уда-
ется.

Но при этом экономить должны 
руководители отделов образова-
ния и муниципальных учрежде-
ний. И чем дальше - тем больше. 
Оказывается, процесс оптимиза-
ции еще не завершен. В письме 
нового министра образования 
Наталии Карпенко от 7 февраля 
2013 года руководителям отде-
лов образования  предлагается 
включить в план по повышению 

эффективности бюджетных рас-
ходов мероприятия по:

- реорганизации, ликвидации 
неэффективных учреждений;

- оптимизации соотношения 
численности основного и про-
чего персонала учреждений;

- предложения по выведе-
нию из штатных расписаний 
учреждений категорий работ-
ников прочего персонала и 
передаче их функций на аут-
сорсинг.

Новые планы министерства 
обсуждались в феврале на 

заседании комитета по образо-
ванию и науке областной думы. 
Недавно назначенному  министру 
Наталии Карпенко задавали не-
простые вопросы.

- Что еще можно оптимизиро-

вать? - спрашивал, ссылаясь на 
«дорожную карту» мероприятий, 
утвержденную федеральным 
правительством,  руководитель 
фракции «Справедливая Рос-
сия» Александр Макаревич. - 
Ведь наша область и так уже впе-
реди не то что России, а планеты 
всей - и «дорожную карту» давно 
всю «прошагали», и по сокраще-
нию количества школ, и по часо-

вой нагрузке на учителя. Мы и 
так уже, образно выражаясь,  на 
Луну улетели. Ведь оптимизация 
прошлых лет выжала нашу школу 
досуха. 

Наталия Карпенко уверила 
депутатов, что ликвидировать, 
действительно, больше нечего. 
Возможна лишь какая-то реор-
ганизация, но она будет прово-
дится только по решению муни-
ципалитетов.

А из муниципалитетов, после 
обсуждения ведомственного пла-
на оптимизации в министерстве, 
доносятся вести: дана команда  
довести среднюю зарплату вос-
питателей в детсадах до 27 ты-
сяч, учителей - до 38 тысяч. Вроде 
бы дополнительное финансиро-
вание будет, но надо изыскивать 
собственные резервы. 

Какие? Например, закрыть 
группы продленного дня. 

Или повысить родительскую пла-
ту за детский сад. Или, опять же, 
аутсорсинг…

«Такая оптимизация сегодня 
означает одно, - услышала я от 
очень хорошего специалиста сис-
темы образования, - перекрыть 
дорогу в завтрашний день. В бу-
дущее страны надо вкладывать 
деньги сегодня, вкладывать де-
ньги в детей. А не доводить до 
того, чтобы родители работали 
по две-три смены, чтобы их про-
кормить, одеть, обуть, заплатить 
за кружки и секции».

И давно пора повысить оплату 
ставки учителя, а не вынуждать 
его работать за двоих, чтобы 
свести концы с концами.  

Наталья ЧЕСНОКОВА. 

Заоптимизировались!

Почему с каждым годом учителя 
становятся все бесправнее, а их ав-
торитет в обществе продолжает не-
уклонно снижаться? Без ответа на 
этот вопрос и исправления ситуации 
ожидать повышения качества обра-
зования достаточно проблематично.

Представляется, что основная пробле-
ма заключается в изменении социального 
статуса учителя и падении привлекатель-
ности педагогической профессии. Рассчи-
тывать на высокие зарплаты в школе ни-
когда не приходилось, но возможность для 
реализации своих способностей, уважение 
и общественное признание учителю всег-
да были гарантированы. 

Что же мы видим сегодня? Несмотря на 
многочисленные декларации руководства 
страны, в большинстве субъектов РФ за-
рплата работников в сфере образования 
(без учета доходов высокооплачиваемых 
чиновников) существенно ниже средней по 
региону. Даже в Москве, где возможности 
бюджета позволяют более достойно опла-
чивать труд педагогов, их оклад сопоставим 
с окладом уборщицы, но не дотягивает до 
оклада офис-менеджера или операциониста 
в многочисленных банках. 

Соответственно, для получения относи-
тельно нормального дохода учителя вынуж-
дены до предела повышать свою нагрузку 
за счет смежных предметов или оказывать 
платные образовательные услуги, к чему их 
усиленно подталкивают сверху. Если повы-
шение нагрузки во многих случаях приводит 
к ухудшению качества преподавания, то пос-
ледствия от расширения спектра платных 
образовательных услуг могут быть более 
печальными. В условиях, когда привлечение 
внебюджетных средств в школу ставится 
во главу угла, слишком велик соблазн для 
учителя убедить родителей учеников, что 
без дополнительных занятий перспектива 

подготовки и сдачи ГИА и ЕГЭ для их детей 
будет не слишком радужной. Все это, наря-
ду с периодическими предложениями сдать 
деньги на ремонт школы или класса, охрану, 
учебные пособия и т.д., формирует у многих 
родителей устойчивый негативный образ 
учителя.

Казалось бы, развитие информационных 
технологий и совершенствование техничес-
ких средств обучения позволяет учителю 
в полной мере раскрыть свой професси-
ональный талант, однако это происходит 
далеко не всегда. Виной тому, как правило, 
является не консерватизм педагогов, а ба-
нальная нехватка времени на качествен-
ную подготовку к урокам. Ведь если время 
на составление рабочей программы (целе-
сообразность чего также вызывает много 
вопросов) учитель тратит только 1 раз в год, 
то с заполнением электронного журнала он 
сталкивается практически ежедневно. Это 
несомненно прогрессивное нововведение 
пока заметно осложняет жизнь преподава-
телям, которые вынуждены не только па-
раллельно вести традиционный бумажный 
журнал наряду с электронным, но и запол-
нять последний с домашнего компьютера, 
поскольку во многих школах доступ в сеть 
Интернет существует только у администра-
ции учебного заведения. 

Приведенный пример является далеко 
не единственным проявлением излишней 
бюрократизации образовательного про-
цесса. Особенно сильно страдают от этого 
классные руководители и заместители ди-
ректора, вынужденные регулярно сдавать 
множество документов (нередко дублиру-
ющих друг друга), как в бумажной, так и в 
электронной форме. Едва ли можно ожи-
дать улучшения ситуации без сокращения 
искусственно раздутых штатов управлений 
образования, ведь некоторые чиновники 
оправдывают свое небедное существова-
ние исключительно с помощью разработки 
и рассылки по школам все новых форм от-
четности.

Не способствует профессиональному 
росту педагогов и повсеместно распростра-
няющаяся практика введения оплаты за 
курсы повышения квалификации, а также 
сохранение на унизительно низком уровне 
ежемесячной выплаты для приобретения 
методической литературы в размере 100 
рублей. Эта сумма не индексировалась ни 
разу с момента ее введения в 1992 году.

Каково же отношение к учителю в сов-
ременном обществе? Приходится конста-
тировать, что падкие на скандалы СМИ, 
не замечая кропотливую созидательную 
работу большинства педагогов, акцентиру-
ют внимание на отдельных случаях нару-
шения законодательства со стороны учи-
телей, выдавая их за массовые негативные 
тенденции. В результате у многих россиян 
складывается ошибочное представление о 
педагогическом сообществе как о сборище 
коррупционеров и насильников.

Но, наверное, самый серьезный удар по 
положению учителей (и без того незавид-
ному) наносит навязывание порочного при-

нципа «ученик всегда прав». Педагоги прак-
тически не имеют рычагов воздействия на 
бездельников и обнаглевших хулиганов, 
поскольку со стороны администрации шко-
лы настойчиво рекомендуется не наказы-
вать их и не ставить им неудовлетворитель-
ные оценки. В свою очередь, если завуч 
или директор встают на сторону учителя в 
конфликтной ситуации, то родители таких 
учеников нередко обращаются с жалоба-
ми в вышестоящие инстанции, после чего в 
школу направляются многочисленные про-
веряющие, а иногда и ставится вопрос о со-
ответствии представителей администрации 
школы занимаемым должностям. 

Если прибавить к этому нежелание ди-
ректора потерять при отчислении ученика 
средства, выделяемые на него государством 
в рамках подушевого финансирования, то 
становится понятным, почему остаются без-
наказанными далеко не детские шалости 
некоторых школьников.

К сожалению, достаточно типичной яв-
ляется ситуация, когда учителя вольно или 
невольно дифференцируют учеников по 
степени влиятельности или благосостояния 
их родителей. Практика показывает, что 
отпрыскам крупных чиновников или бизнес-
менов, оказывающих спонсорскую помощь 
школе, часто сходят с рук серьезные про-
винности, да и с успеваемостью у них, как 
правило, проблем не возникает. Несомнен-
но, не добавляют уважения к учительскому 
сообществу и вскрывающиеся факты весь-
ма неблаговидных действий некоторых его 
представителей - членов избирательных 
комиссий по обеспечению «правильного» (с 
точки зрения властей) результата голосова-
ния на прошедших выборах. Наблюдая за 
происходящим в школе, многие дети разоча-
ровываются в своих наставниках, у которых 
красивые слова расходятся с их реальны-
ми делами. Все это способствует распро-
странению цинизма у учеников и развитию 
апатии у учителей, что, в итоге, приводит к 
падению качества образования в России и 

«О нашем учителе замолвите слово…»
Точка зрения

“Дорожная карта” из распоряжения правительства РФ N 2620-р от 30 декабря 2012 года
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Только за последние два 

года сотни миллионов 
потратили впустую влас-
ти закрытых городов Мур-
манской области. К такому 
выводу пришли аудиторы 
Счетной палаты России, ко-
торые в конце 2012 года изу-
чали в нашем регионе эф-
фективность расходования 
бюджетных средств.

Одна из самых больных для 
ЗАТО тем - это переселение в 
другие регионы. Идет этот про-
цесс крайне медленно: денег фе-
деральные власти выделяют для 
Мурманской области очень мало, 

полагая, видимо, что все рав-
но на местах разворуют. И ведь, 
правда, воруют. Не останавлива-
ют чиновников и уголовные дела, 
которые правоохранительные ор-
ганы регулярно возбуждают.

Проверив программу переселе-
ния в Североморске и Александ-
ровске, аудиторы Счетной пала-
ты РФ выявили, что действиями 
местных властей бюджетам этих 
ЗАТО был нанесен значительный 
ущерб - на сумму около 250 млн 
рублей. Эти деньги питерские 
строительные фирмы получили 
от администраций ЗАТО, а потом 
взяли и… обанкротились. И взять 
с них, как оказалось, нечего. Кро-
ме экскаватора 2000 года выпус-

ка, который к тому же находится 
в нерабочем состоянии.

Финансовые потери бюджета, 
на которые обратили внимание 
аудиторы, это, конечно, плохо. Но 
не менее важно и то, что наруше-

ны права и законные интересы 
граждан на переселение за пре-
делы ЗАТО.

Кстати, аудиторы обратили 
внимание и на тот факт, что 
Положение о переселении Со-
вет депутатов Александровска, 
где большинство принадлежит 
«Единой России», не согласова-
но с Минобороны РФ, что проти-
воречит федеральному законо-
дательству.

Впрочем, бардак со строитель-
ством творится и на территории 
самих ЗАТО. Так, еще в 2007 году 
в Североморске началось возве-
дение долгожданного детсада на 
220 мест. По плану сдать садик 
в эксплуатацию «Мурманская 
строительная компания» долж-
на была в сентябре 2009 года. 
Однако стройка растянулась до 
2011 года. А первоначальная сто-
имость работ с 250 млн. возросла 
до 300 млн. рублей. При этом пло-
щадь построенного детского са-
дика уменьшилась по сравнению 
с проектной на 500 кв. метров. 

А в Снежногорске дети обе-
щанную им местными властями 
спортивную школу и вовсе не по-
лучили.По бумагам строительные 
работы начались в 2009 году и 
должны были закончиться к кон-
цу 2012 года. «Единая Россия» на 
этом объекте неплохо попиари-
лась: мол, все лучшее - детям. 

Однако когда в конце прошлого 
года московские аудиторы выеха-
ли на этот объект, они были очень 
удивлены, увидев заброшенный 

недострой. Оказалось, что про-
ектная документация, разрабо-
танная в 2008 году, устарела и не 
отвечает требованиям, предъ-
являемым к спортивным соору-
жениям. Поэтому строительство 
и было прекращено. До этого, 
правда, местная администрация 
успела потратить на этот объект 

42 млн рублей. 
Теперь предстоит разрабаты-

вать новый проект. И у местных 
«единороссов» снова будет хоро-
ший повод заявить о себе: «Наша 
песня хороша, начинай сначала».

Сергей ПЕТРОВСКИЙ. 

Наша песня хороша, начинай с начала
Действиями местных властей бюджетам Североморска и Александровска нанесен огромный ущерб

Проверка показала

20 февраля на заседании Со-
вета депутатов г. Колы народные 
избранники поставили главе му-
ниципального образования Регине 
Кузьменко «неуд». Это уже вторая 
подобная оценка ее работы (пер-
вую она «заработала» в прошлом 
году).  За формулировку «признать 
деятельность главы муниципаль-
ного образования за 2012 год не-
удовлетворительной» проголосо-
вало 10 из 12 депутатов. 

Как пояснил руководитель  фракции 
«Справедливая Россия» в Совете де-
путатов Колы  Василий Буров: «Пре-
тензии большинства  депутатов остались 
прежними - глава не сумела нала-
дить конструктивное взаимодейс-
твие как с депутатским корпусом, 
так и с администрацией Колы». 

О методах работы госпожи Кузь-
менко говорит один любопытный 
документ - ее распоряжение от 14 
февраля сего года о применении 
дисциплинарного взыскания.  В нем 
Регина Геннадьевна объявила заме-
чание главному бухгалтеру Совета 
Ирине Воинковой за (внимание, 
барабанная дробь!) «неиспользо-
вание  специальных 15-минутных 
перерывов, включаемых в каждый 
час работы».  В качестве оснований 
для вынесения такого решения гла-
ва сослалась на «тяжелую артил-
лерию» в лице Трудового кодекса и 
своих распоряжений и требований. 

Конечно, такая забота о подчиненных  
могла бы порадовать сердце и душу любо-
го наемного работника, если бы не дохо-
дила до абсурда. В конце концов, делать 
перерыв или нет каждый час по тому же 
Трудовому кодексу для работника являет-
ся правом, а не обязанностью. А вот для 
работодателя наоборот - он обязан предо-
ставить это право, а пользоваться им или 
нет - дело работника. А вообще, создает-
ся впечатление, что глава Колы не очень 
понимает, что означает такой технический 

перерыв. Его наличие говорит лишь о том, 
что специалист имеет право отвлечься от 
работы на компьютере и заняться другим 
видом деятельности, чтобы глаза и плечи 
отдохнули.  Оно, конечно, правильно, но, к 
сожалению, в той же бухгалтерии сделать 
это порой невозможно. Ведь, начав «сво-
дить дебет с кредитом»,   трудно рассчи-
тать время окончания процесса. А цифры, 
они, знаете ли, не терпят суеты. Иначе 
вся работа насмарку.

Предысторию же  вынесения дисцип-
линарного взыскания можно проследить 
еще в паре  подобных начальственных 
«шедевров» от Регины Геннадьевны, ко-
торыми располагает редакция. Один из 

них называется «Служебное задание», 
другой - грозным словом «Требование». 
Так вот,  в «задании» госпожа Кузьменко 
просит Воинкову ежедневно, начиная с 14 
января сего года, в 12.30 представлять ей 
в письменном  виде отчеты о выполнении 
должностных обязанностей главного бух-
галтера с указанием операций и затрачен-
ного на них времени, а также подтвержда-
ющие эти операции документы (!). 

В «требовании» же от 24 января глава 
Колы высочайше повелевает Воинковой 
представить письменное объяснение по 

факту систематических нарушений  на-
чальственных распоряжений. Чуть ли не 
собственными ручками подсчитала Реги-
на Геннадьевна, сколько оплошностей со-
вершила финансист Совета. Оказалось, 
что Ирина Воинкова просто какая-то 
«трудовая» рецидивистка!  Потому как, 
согласно ее отчетам,  нарушала она ука-
зивки главы не только 14 января, но и 15-
го, и 16-го, и 17-го, и 18-го. Потом хитрый 
бухгалтер сделала перерыв на выходные 
и продолжила нарушать дальше - 21 ян-
варя, 22-го, 23-го, 24-го! 

Видимо, 24 января терпение госпожи 
Кузьменко окончательно лопнуло от пол-
ного игнорирования ее персоны главным 

бухгалтером, вот она и издала вы-
шеуказанное «требование».  Ну а 
14 февраля история завершилась 
для главного бухгалтера за все ее 
ослушания вынесением дисципли-
нарного взыскания. 

Остается только удивляться, 
как все же со временем меняются  
нравы. Раньше «дисциплинарке»  
подвергались те, кто системати-
чески опаздывал или прогуливал,  
теперь  те, кто предпочитает ра-
боту вместо законного перерыва. 
Хотя нельзя исключать вариант, 
что  таким образом глава Колы 
Кузьменко попросту пытается из-
бавиться от неугодного работни-
ка. В этом случае, как говорится, 
каждое лыко в строку будет. 

Что ж, Трудовой кодекс  в помощь  Реги-
не Геннадьевне! Думается,  его знание ей 
еще пригодится. Ведь после двух «неудов» 
подряд по 131-му закону депутаты имеют 
полное право отстранить главу от долж-
ности.  Подобных прецедентов по стране 
хватает. Возможно, в скором времени  к 
ним добавится еще один - кольский. 

Слава Богу, госпожу Кузьменко уже 
давно ничего не связывает с партией 
«Справедливая Россия».

Анна СЕРГЕЕВА.

Главе поставили двойку. Вторуюросту безнравственности в обществе.
Для исправления ситуации необхо-

дим комплекс мероприятий, среди кото-
рых можно предложить следующие:

- привязка оклада �а не средней зарпла-привязка оклада �а не средней зарпла-
ты) учителей к средней по промышлен-
ности региона с ежегодной индексацией;

- наделение педагогических работниковнаделение педагогических работников 
статусом государственных служащих с 
предоставлением им соответствующих 
льгот;

- установление запрета для учителя наустановление запрета для учителя на 
оказание платных образовательных услуг 
тем школьникам, которые занимаются у 
него в рамках основной программы;

- упорядочение и сокращение отчетнос-упорядочение и сокращение отчетнос-
ти для классных руководителей и адми-
нистрации школы со стороны управлений 
образования;

- популяризация с помощью СМИ до-популяризация с помощью СМИ до-
стижений выдающихся педагогов нашего 
времени;

- упрощение возможности отчисленияупрощение возможности отчисления 
учащихся за неуспеваемость, прогулы и 
систематическое нарушение школьного 
распорядка;

- документальное оформление запретадокументальное оформление запрета 
на использование учениками мобильных 
телефонов во время урока и жесткий кон-
троль за исполнением этого требования.

Ряд предложенных мероприятий из это-
го далеко не исчерпывающего перечня но-
сят дискуссионный характер и нуждаются 
в обсуждении и детальной проработке 
экспертным сообществом. Представляет-
ся целесообразным учесть рекомендации 
специалистов по этим вопросам при раз-
работке подзаконных актов к недавно при-
нятому закону «Об образовании в РФ».

Мы все должны осознать, что в тепе-
решнее непростое время помимо мер госу-
дарственной поддержки нашим учителям 
не в меньшей степени необходима мо-
ральная поддержка и внимание со сторо-
ны соотечественников. Иначе очень скоро 
родители с удивлением обнаружат, что их 
детей будет просто некому обучать…

Илья КУЧАНОВ,  
кандидат исторических наук,  

учитель истории.

Контрольно-Счетная палата Мурманской области 
проверила финансово-хозяйственную деятельность 
ГОУП «Учебно-спортивный центр» (УСЦ) за 2010-2011 гг. 
и 1 квартал 2012 года.

УСЦ включает в себя Ледовый дворец, бассейн, спорткомп-
лекс «Долина Уюта» и ряд других объектов. В начале сентября 
2010 года директором всего этого хозяйства был назначен Ва-
лерий Воронин, близкий родственник Натальи Портной, которая 
тогда занимала  кресло первого заместителя губернатора Мур-
манской области.

Едва заступив на должность, новый директор направил себя 
в трехнедельную командировку в Москву и Санкт-Петербург - с 
целью решения производственных вопросов по организации про-
ектирования бассейна и крытого катка с искусственным льдом.

Однако в приказе о направлении в командировку не указаны 
наименования организаций. Воронин получил 30 тысяч команди-
ровочных, однако командировочное удостоверение с отметками 
о прибытии и выбытии директора проверяющим из Контрольно-
счетной палаты не представлено.

Проверка выявила и массу других нарушений. Так, несколько 
раз УСЦ оплачивал услуги вип-зала мурманского аэропорта, ко-
торым Воронин пользовался, в том числе, в личных целях. Кроме 
того, бухгалтерия УСЦ не удержала 13-процентный налог из той 
суммы, которая выплачивалась директору на аренду квартиры 
в Мурманске. Всего с сентября 2010 года по начало 2012 года 
Воронин получил на эти цели 623 тысячи рублей.

Результаты проверки направлены, в том числе, в налоговую 
инспекцию, прокуратуру и следственный комитет.

К ТЕМЕ
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В нашей стране властью доволь-
ны только представители следующих 
профессий: распиловщики, гребцы и 
откатчики.

 ***
Сколково. Непонятно: что это бу-

дет, зачем это будет, когда это бу-
дет и будет ли вообще. Одно по-
нятно - куда уйдут, выделенные на 
Сколково деньги. Следите за спис-
ком Форбс…

***
Много будешь знать - состариться 

не дадут!

Сказки - это такие страшные ис-
тории, которые осторожно подготав-
ливают наших детей к действитель-
ности.

***
Желающие принять участие в но-

вом реалити-шоу на «ТНТ» - «За 
решеткой», обращайтесь в Генераль-
ную прокуратуру.

***
В одной стране однажды в телеви-

зоре появился бледный как смерть 
Министр Финансов и заявил:
- Финансовый кризис нас не за-

тронет. Я вам точно говорю.
Население, знающее толк в заяв-

лениях официальных лиц, выматери-
лось негромко и отправилось заку-
пать соль, спички и сахар.
На следующий день в телевизоре 

появился смущенный донельзя Ми-
нистр Торговли и сказал:
- Запасы хлеба и товаров пер-

вой необходимости позволяют нам 
с гордостью утверждать, что голод 
и товарный дефицит нам не грозит. 
Вот вам цифры.
- Ох! – сказало население и доку-

пило еще муку и крупы.
Министр Сельского Хозяйства для 

убедительности сплясал на трибуне 
и сказал радостно:
- Невиданный урожай! Надежды 

на экспорт! Возрождаемся! Закрома 
трещат!
- Во даже как! - ужаснулось на-

селение и побежало конвертировать 
сбережения в иностранную валюту.
- Цены на недвижимость упадут! 

Каждому студенту по пентхаузу! В 
ближайшем будущем! - не помор-
щившись, выпалил Министр Строи-
тельства.
- Да что ж такое, а? - взвыло 

население и побежало поку-
пать керосин, керосиновые 
лампы, дрова и уголь.
- Современная армия на 

контрактной основе. Уже за-
втра. И гранаты новой сис-
темы. В мире таких еще нет, 
- солидно сказал Министр 
Обороны. - Ну а чего нам? 
Денег же - тьма тьмущая. 
Резервы, запасы и вообще 
профицит.
- Мама!.. - пискнуло насе-

ление и начало копать зем-
лянки.
- Все о-фи-ген-но! Вы по-

нимаете?! О-ФИ-ГЕН-НО!!! - 
внушал Президент. - Мы уже 
сегодня могли бы построить 

коммунизм. Единственное, что нас 
останавливает - нам всем станет 
нефиг делать. Потому можете спать 
спокойно! Стабильнее не бывает! 
Пенсионеры покупают икру ведрами! 
Предвижу качественный скачок, ры-
вок и прыжок. А количественный - 
вообще бег! Семимильными шагами 
к достатку и процветанию. Карибы 
становятся ближе. Отсель грозить 
мы будем миру. По сто тридцать 
центнеров роз с каждой клумбы. На-
дои будем вообще сокращать - коро-
вы не могут таскать вымя. Населе-
ние возмущено дешевизной. Южная 
Америка просится в состав нас на 
правах совхоза. Ура!
- Да что ж вы там такое готовите, 

звери?! - закричало население и на 
всякий случай переоделось во все 
чистое.

***
- Представляешь, звонишь олигар-

ху, а в ответ слышишь:
 - Абонент находится в «зоне» и 

временно недоступен.

***

- Хочешь узнать свою родослов-
ную? Выставь кандидатуру на выбо-
ры и такое узнаешь…

СМЕХ СКВОЗЬ СЛЕЗЫ

Региональное отделение политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 
Мурманской области и региональное отделение Социал-демократического 
Союза женщин России совместно с редакцией газеты «Справедливая Рос-
сия: Мурманск и Мурманская область» продолжают проект, который, надеем-
ся, поможет нашим сторонникам и читателям газеты в реализации их прав и 
свобод, будет способствовать большей правовой защищенности и развитию 
гражданского общества в России.

Два раза в месяц в помещении офиса партии на проспекте Ленина, 71 (вход с 
торца слева от магазина «Евророс») проводятся бесплатные юридические кон-
сультации по вопросам гражданского и трудового права, прав социального обес-
печения.

Мы не можем обещать  решение всех ваших проблем, но постараемся разобрать-
ся в них и придать им гласность, выбрать направление действий.

Для того,  чтобы юристы смогли подготовиться к встрече с Вами, а 
Вам не пришлось тратить время в ожидании своей очереди, ведется 
предварительная запись по телефону 45-36-63 в будни с 13 до 18 ча-
сов. На встречу с юристом просим приносить документы, касающие-
ся Вашей проблемы.

Следующие консультации состоятся  5 и 19 марта с 15 до 19 часов. 

Ваше право

ПРЕЗИДЕНТ УЕХАЛ

Итого: на “решение” вопроса ушло всего 5 часов 37 минут


